

Álvaro Carvajal Villaplana

V Congreso Dominicano de Filosofía Ciudadanía, Sociedad Tecnológica y Utopías IV Pre-Congreso Centroamericano de Filosofía

El *V Congreso Dominicano de Filosofía. Ciudadanía, Sociedad Tecnológica y Utopías*, fue el marco para la realización del *VI Pre-Congreso Centroamericano de Filosofía*, dichas actividades académicas se llevaron a cabo en la Universidad Autónoma de Santo Domingo, los días del 14 al 17 de octubre de 2019, en Santo Domingo, República Dominicana. La actividad fue convocada por la Escuela de Filosofía, de la Facultad de Humanidades, la Asociación Dominicana de Filosofía (ADOFIL), y la Asociación Centroamericana de Filosofía (ACAFI), también participaron el Centro Cultural de España, la Académica de Ciencias de la República Dominicana, el Instituto de Estudios para la Paz y la Cooperación.

La comisión organizadora estuvo conformada por Edickson Minaya, Julio Minaya Santos, Ramón Antonio Pérez, Esteban Hidalgo Peña, Francisco D. Acosta Pérez, Domingo de Los Santos, Roque Santos Cueto, Máxima Hernández, Edwin Santana, Mónica Batista y los estudiantes Roosevelt Alcántara Tejeda, Rodny Gómez Pérez y Joel Medina Mateo. La comisión académica fue integrada por: Enma Polanco Melo, Antonio Medina Calcaño, Augusto Bravo Mena, Altagracia Minaya, Edickson Pérez, Esteban Hidalgo Peña García y Francisco Dantonio Acosta Pérez.

El *V Congreso Dominicano de Filosofía* se propuso la organización de esta actividad para dar continuidad a los congresos que vienen

realizando desde 1999. Su interés es divulgar la filosofía, debatir sobre una diversidad de temas, en este caso la ciudadanía, la informática y la utopía; así como acoger el IV Pre-Congreso Centroamericano de Filosofía. El propósito general se centró en la idea es cómo construir la ciudadanía regional y global en tanto guía para la utopía. Todos estos objetivos se cumplieron

El *IV Pre-Congreso Centroamericano de Filosofía* tuvo los siguientes objetivos: revisar los acuerdos tomados en el XI Congreso Centroamericano de Filosofía. Ratificar la propuesta de realización del XII Congreso Centroamericano de Filosofía. Aprobar el V Pre-Congreso Centroamericano de Filosofía. Proponer una agenda de trabajo. Incorporar los principios de inclusión, diversidad e interculturalidad como guías de trabajo de ACAFI. Participar en el intercambio académico regional. Todos ellos se cumplieron.

Se realizó el congreso con 95 ponencias, conferencias y presentaciones de libros; también homenajes, se trató de 59 ponencias, 25 conferencias, 6 presentaciones de libros y 4 dialógicos o coloquios. Asimismo, fue internacional, ya que participaron conferencistas y delegaciones de varios países de Iberoamérica, entre ellos están: Guatemala, Honduras, El Salvador, Costa Rica, Puerto Rico, España, México, Colombia, Cuba y República Dominicana. La participación de asistentes sin ponencia fue numerosa.

Los paneles con ponencias fueron sobre los siguientes temas: Ciudadanía y derechos humanos en una cultura de paz; Apreciaciones sobre el pensador decimonónico dominicano Pedro Francisco Bonó; Fenomenología, hermenéutica y percepción; Ética y alteridad: Emanuel Lévinas en el ámbito educativo; Ciudadanía e identidad como problemas recurrentes del pensamiento filosófico latinoamericano; Roque Dalton y Enrique Dussel: crítica del colonialismo y del concepto tradicional de modernidad; La realidad latinoamericana a través de la filosofía y la literatura; Reflexiones en torno a problemas lógicos y epistemológicos; “Custoria” y “Responsabilidad”: la necesidad de la ética en los tiempos actuales; Democracia participativa de la mujer y diversidad sexual: Retos actuales; Pensamiento filosófico dominicano; la enseñanza de la filosofía: importancia actual y criterios didácticos; Democracia, exclusión y corrupción en Latinoamérica, el caso dominicano; Tecnología y sujeto cibernético: reflexiones filosóficas; Reflexiones filosóficas y estéticas originadas por el desarrollo tecnológico; algunas expresiones de antropología filosófica: humanismo, posthumanismo y visión relacional; La vida humana desde orientaciones filosóficas, religiosas y pedagógicas; y Construcción de utopías en Latinoamérica.

Los conferencistas principales fueron: Javiel Elena Morales, Willian Mejía Chalas, Francisco Acosta, Roque Santos, Esteban Carmona, Federico Alvarez, Horacio Cerutti, Carlos Rojas Osorio, Alberto Saladino García, Román García Fernández, Elsa Saint-Amand, Francisco Antonio Márquez, Álvaro Carvajal Villaplana, León David, José Ignacio Galparsoro y Fernando Ferrán.

Uno de los coloquios se tituló *Desafíos y tareas pendientes del pensamiento filosófico centroamericano*, una actividad de la ACAFI, y participaron: Francisco Antonio, Márquez, Álvaro Carvajal Villaplana y Angelo Moreno León. Un diálogo fue dedicado a la obra filosófica de Adela Cortina, en

el que participó Edickkson Minaya; y el otro a Horacio Cerutti sobre la gestación y el desarrollo de la Filosofía de la Liberación.

Durante esta actividad académica se realizó la reunión de la Junta Directiva de ACAFI el miércoles 16 de octubre, y se confeccionó el acta el jueves 17 de octubre. También, se realizó una reunión entre representantes de la Junta Directiva de ACAFI con los miembros de la Asociación Dominicana de Filosofía, el día 18 de octubre.

En la reunión de la de la Junta Directiva de la ACAFI, se analizaron y tomó decisiones sobre una serie de temas, los cuales, en detalle se pueden consultar en el acta que se publica en este número de *Azur*. Los temas fueron: La inscripción de ACAFI ante la Asociación Interamericana de Filosofía (SIF). Se anuncia la publicación de las ponencias del XI Congreso Internacional de Filosofía. Religión, Cultura y Género. Dicha actividad académica acogió el III Pre-Congreso Centroamericano de Filosofía. Se invita a Puerto Rico para que participe en la ACAFI. Se informa que hay personas de Nicaragua integradas a ACAFI. Se ratifica la realización del XII Congreso Centroamericano de Filosofía, en Guatemala para el 2021. Se aprueba la propuesta de realizar el V Pre-Congreso Centroamericano de Filosofía en Cuba. Se presenta un informe sobre el avance de la conformación de la red centroamericana de investigación de sobre pensamiento indígena. Se informa sobre el avance de la creación de *Azur. Revista Centroamericana de Filosofía*. Se presenta el informe de la reunión de la Red Iberoamericana de Filosofía, realizada en la UNAM, del 17 al 21 de junio de 2019.

Un proyecto para destacar es la coordinación del proyecto de investigación sobre *Lógica y argumentación cívica*, con uso de programas informáticos, inteligencia artificial y plataformas digitales para la enseñanza de la lógica y la argumentación en la educación diversificada, con un plan piloto que se inicia en Costa Rica, y que extendería al resto de Centroamérica, con el profesor Germán Vargas

Guillén, de la Universidad Pedagógica de Colombia.

Recibido: 01/09/20
Revisado: 12/10/20
Aprobado: 04/11/20